
Употребление 
гласных 

после шипящих



Буквы -Ё-/-О- в корнях после шипящих.
Под ударением пишется -
Ё-, если к слову можно 
подобрать однокоренное 
слово с -Е-

шЁлк – шЕлка

зачЁт – зачЕсть

шЁпот – шЕптать, шЕпчет 
Под ударением пишется -
О-, если к слову нельзя 
подобрать однокоренное 
слово с -Е-

крыжОвник, шОмпол, 
шОрох, изжОга, шОв, 
зажОр, жОм, капюшОн 

В заимствованных 
словах без ударения 
пишется -О-

жОкей, жОнглёр, 
шОвинизм, шОколад, 
шОссе, шОфёр, 
ШОтландия



ЗАПОМНИТЬ!

В словах «ожёг», «ожог», «поджёг», «поджог» 
правописание зависит от части речи. В глаголе 
пишется «Ё», а в существительном «О».

Примеры:

Преступник поджЁг (глагол) дом и совершил 
поджОг (существительное).

Мальчик ожЁг (глагол) руку и получил 
сильный ожОг (существительное).



Под ударением пишется -
О-, без ударения пишется 
-Е-

мышОнок, пятачОк, 
мячОм

кусочЕк, кошЕчка
В суффиксах 
прилагательных -ов- 
пишется -О-

ежОвый, холщОвый

Буквы -О-, -Е- в суффиксах после     
шипящих.



В существительных с 
суффиксом -ёр-

дирижЁр, монтажЁр, 
стажЁр 

В существительных с 
суффиксом -ёвк-

верЁвка, бечЁвка

В суффиксах слов, 
образованных от глагола

ночЁвка ← ночевать

сгущЁнка ← сгущать
В глагольном суффиксе -
ёвывать-

затушЁвывать

В суффиксе 
прилагательных -ён-

золочЁный

В словах о чём, нипочём, 
ни при чём

о чЁм, нипочЁм, ни при 
чЁм

Буква -Ё- в суффиксах и окончаниях 
после шипящих.



После шипящих не пишутся буквы Я, Ю, Ы, 
а пишутся соответственно А, У, И.

Например:

чай, щавель, чудо, жир, шитье, ящур.

Буквы -И-, -Ы-, -У-, -Ю- после 
шипящих.



Исключения.

Правило не распространяется:

1) на некоторые слова 
иноязычного происхождения

брошюра, жюри, парашют и др.

2) на иноязычные собственные 
имена

Жюль, Жюли и др.

3) на сложносокращенные слова 
и буквенные аббревиатуры, в 
которых возможны любые 
сочетания букв

Межюрбюро



Проверь себя!



1.В каком слове на месте пропуска пишется ы?

1) ц_фра;   2) ц_пки;   3) ж_рный;   4) серые мыш_.

 
2. В каком слове на месте пропуска пишется ю?

1) щ_плый;    2) я свищ_;    3) ж_ри;   4) ч_лки.

 
3. В каком слове на месте пропуска пишется и?

1) бледнолиц_й;    2) панц_рь;    3) сестриц_н;   4) кузнец_.

 

  



4. В каком слове на месте пропуска пишется о?

1) ж_лоб;  2) печ_нка;  3) ц_коль;   4) ш_пот.

 
5. В каком слове на месте пропуска пишется о?

1) трущ_ба;   2) зач_т;   3) ж_сткий;   4) кош_лка.

  
6. В каком слове на месте пропуска пишется е?

1) ж_нглер;   2) ш_к;   3) прож_рливый;   4) заж_г.
 

  



7. В каком слове на месте пропуска пишется е?

1) пш_нка;   2) маж_р;    3) ц_кот;   4) обж_ра.

 
8. Отметьте слово с орфографической ошибкой:

1) камышовый;   2) монтажер;   3) ножовка;  4) измельчон.

 
9. Отметьте слово с орфографической ошибкой:

1) холщовый;   2) желудь;   3) затушевать;   4) перчоный.
  



10.  Укажите неверное объяснение орфограммы о-е после 
шипящих:

1) ушел – в суффиксе глагола под ударением;

2) кумачом – в окончании существительного под 
ударением;

3) холщовый – в суффиксе прилагательного под ударением; 

4) запряженный – в суффиксе страдательного причастия.


